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Задолго до начала эко-
номического форума «Де-
ловая Ингушетия-2013» во 
дворе МДК г. Назрани со-
бралось много горожан и 
гостей республики. Люди 
шли сюда из разных на-
селенных пунктов. Среди 
них, естественно, было 
много предпринимателей 
- представителей малого и 

среднего бизнеса. Все они 
были приглашены к уча-
стию в работе форума его 
организаторами - Торгово-
промышленной палатой и 
ГКУ Республиканский «Биз-
нес-инкубатор».

Работа выставки-ярмар-
ки перед зданием МДК на-
чалась практически с семи 
утра. Здесь предпринима-
тели Ингушетии и регионов 
СКФО, представители биз-

неса из центральных реги-
онов России показали свою 
продукцию. В аккуратных 
павильонах вниманию много-
численных посетителей и 
потенциальных покупателей 
были представлены товары 
промышленного, сельскохо-
зяйственного, строительного 
назначения, а также изделия 
народных промыслов.  

Большое внимание и инте-
рес вызвали как продукция 
местных товаропроизводи-
телей, так и представителей 
городов и сел Ставрополья, 
Дагестана и других респу-
блик. Заметный ажиотаж на-
блюдался у павильона ООО 
«Сатурн», где благодаря ка-
чественной продукции ингуш-
ских мастеров, шла бойкая 
торговля хлебо-булочными 
изделиями, мукой, отрубями. 
Надо ли говорить насколько 

замечательным было то об-
стоятельство, что здесь же 
можно было поесть вкусные 
лепешки с творогом, запивая 
их горячим калмыцким чаем.

 В 11 часов выставку по-
сетил Глава Республики Ин-
гушетия Юнус-Бек Евкуров, 
который тепло и радушно 
пообщался буквально со все-
ми продавцами павильонов.  

Глава республики не скры-
вал, что доволен организо-
ванной предпринимателями 
выставкой - люди показали, 
что умеют работать и готовы 
производить продукцию, от-
вечающую требованиям се-
годняшнего дня.

В полдень состоялось тор-
жественное открытие форума 
«Деловая Ингушетия - 2013», 
с чем предпринимателей, 
всех представителей малого 
и среднего бизнеса поздрави-

ли председатель Народного 
Собрания РИ Мухарбек  Ди-
дигов, заместитель председа-
теля комитета Госдумы РФ по 
экономике, политике, иннова-
ционному развитию и пред-
принимательству Александр 
Арефьев, федеральный ин-
спектор по РИ Владимир Тру-
бицын, министр экономиче-
ского развития, заместитель 
председателя правительства 
РИ Павел Пущин,   и другие. 
Все они пожелали участни-

кам форума плодотворной 
и результативной работы на 
благо республики и России. 

Резервы у малого и средне-
го бизнеса в Ингушетии, как 
отмечали участники форума,  
большие, и их правильное 
включение в экономические 
процессы должны принести 
большую пользу, создать ра-
бочие места, укрепить эконо-
мическое благополучие всех 
и каждого. 

 Б. Шакриев
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Такова тема «круглого стола», который состоялся 28 мая в Народном 
Собрании Республики Ингушетия. 

РАЗВИТИЕ ПАРЛАМЕНТАРИЗМА 
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Открывая заседание, пред-
седатель НС РИ М. Дидигов 
подчеркнул, что понимание 
роли и места органов на-
родного представительства 
в политической системе со-
временной России вообще и 
Ингушетии, в частности, не-
возможно без всестороннего 
осмысления многовековой 
истории парламентаризма в 
стране в целом и у народов, 
населяющих ее, в отдель-
ности. И в этом смысле его 
выступление было весьма 
содержательным и познава-
тельным.

 М. Дидигов более под-
робно остановился на дея-
тельности депутатов, пред-
ставлявших интересы малых 
народов Северного Кавказа 
в Государственной Думе 
России на заре ХХ века. В I 
Думе это были Т. Эльдарха-
нов и А. Маслов, а также вы-
ступавший от имени ингушей 
М. Ковалевский. Последний, 
в частности, причины не-
благополучия в регионе ви-
дел в чрезмерной бюрокра-
тизации органов власти, в 
низкой квалификации и без-
нравственности чиновничье-
го аппарата. Главный итог 

деятельности северокавказ-
ских депутатов в Госдуме 
первых четырех созывов (до-
революционного периода), 
подчеркнул М. Дидигов, это 
обретение ими опыта парла-
ментской работы. 

Спикер Народного Собра-
ния отметил также глубокие 
корни парламентаризма в 
Ингушетии. Одним из про-
явлений этого был суще-
ствовавший с древнейших 
времен Мехк Кхел - Совет 
страны.

Говоря о современном со-
стоянии парламентаризма 
в Ингушетии, М. Дидигов 
сказал, что в республике 
создан и эффективно функ-
ционирует полноценный за-
конодательный и представи-
тельный орган, осознающий 
свою ответственность за ее 
настоящее и будущее, а так-
же за судьбу страны в целом. 
За те 20 лет, что существует 
Народное Собрание РИ, у 
него сложились конструктив-
ные, деловые отношения с 
обеими палатами Федераль-
ного Собрания, с законода-
тельными органами многих 
субъектов Российской Феде-
рации, с ними подписаны со-

глашения и меморандумы о 
сотрудничестве.

М. Дидигов отметил, что 
2013 год примечателен тем, 
что 12 декабря исполняется 
20 лет со дня принятия Кон-
ституции новой России - Рос-
сийской Федерации. Поэтому 
дальнейшая работа депута-
тов Народного Собрания РИ 
и других ветвей власти долж-
на проходить под знаком 
этой значимой даты.

Тема, заявленная для об-
суждения на «круглом сто-
ле», вызвала у присутствую-
щих живейший интерес. Свои 
мысли и предложения по об-
суждаемому вопросу выска-
зали первый председатель 
НС РИ, доктор философских 
наук М. Келигов, председа-
тель Общественной палаты 
РИ, кандидат юридических 
наук М.Г. Дзагиев, прокурор 
РИ П. Беляков, председатель 
Конституционного суда РИ  
А. Гагиев, уполномоченный 
по правам ребенка в РИ, 
доктор филологических наук 
М. Султыгова, заместители 
председателя НС РИ М. Та-
триев и Р. Гагиев.

 а. инсаров

Идею создания Обще-
российского народного 
фронта (ОНФ) В.В. Путин 
выдвинул еще в 2011 году 
накануне выборов депу-
татов Государственной 
Думы последнего созыва. 
И вот эта идея близка к 
воплощению в жизнь: 11-
12 июня с.г. в Москве со-
стоится учредительный 
съезд, который организа-
ционно оформит созда-
ние этого всенародного 
общественного движения. 
Корреспондент «Серда-
ло» встретился с руково-
дителем Ингушского ре-
гионального оргкомитета 
ОНФ М-Г. Дзагиевым и по-
просил его ответить на ряд 
вопросов.

- Мовлат-Гирей Османо-
вич, какие задачи будут 
решаться на предстоящем 
съезде ОНФ?

- Они вытекают из назва-
ния предстоящего меропри-
ятия - учредительный съезд. 
Это значит, что будет принят 
устав ОНФ, избран коллек-
тивный руководящий орган, 
словом, сформируется но-
вое общероссийское обще-
ственное движение, которое 
начнет реально работать.

- Какой базой располага-
ет вновь создаваемое дви-
жение?

- О намерении войти в него 

объявили свыше 100 поли-
тических партий, обществен-
ных движений, фондов, дру-
гих организованных групп 
граждан. Это и позволяет 
ему называться Общерос-
сийским народным фронтом.

- Когда мы слышим сло-
во «фронт», тут же в нашем 
сознании возникает слово  
«война». Против кого со-
бираются воевать «фрон-
товики»?

- Общероссийский на-
родный фронт, по мысли 
инициатора его создания  
В.В. Путина, призван не вое-
вать, а, напротив, консолиди-
ровать российское общество 
в борьбе за всем понятные и 
всеми приветствуемые цели: 
достойный уровень жизни 
наших сограждан, эффек-
тивное и доступное здраво-
охранение, качественное об-
разование, хорошие дороги, 
реальное улучшение работы 
жилищно-коммунального 
хозяйства, подавление кор-
рупции, устранение бюро-
кратических преград в обще-
нии населения с органами 
власти… Мне трудно себе 
представить, что в нашем 
обществе есть люди, кото-
рые были бы против этих 
благородных целей.

- В ОНФ могут состоять 
люди и организации, кото-
рые не всегда согласны с 
решениями и действиями 

властей, т.е. оппозиция?
- Конечно, могут! В этом 

одна из целей создания 
ОНФ. Никто не ставил и не 
ставит задачу сформиро-
вать народный фронт только 
из людей, лояльных власти. 
Задача в том, чтобы при-
влечь в ряды ОНФ людей 
неравнодушных, мыслящих, 
принципиальных, а взгля-
ды на решение проблем 
страны, региона у них могут 
быть разные. А организации 
ОНФ и есть те площадки, где 
все это может обсуждаться. 
Можно сказать, впервые в 
многовековой истории Рос-
сии создается площадка для 
открытой дискуссии обще-
ства с властью.

- Какова при этом будет 
роль партии «Единая Рос-
сия», она  будет доминиро-
вать в ОНФ?

- Ни в коем случае! Обще-
российский народный фронт 
- надпартийная обществен-
ная организация и «Единая 
Россия» в ней - рядовой кол-
лективный член.

- А какое отношение к 
ОНФ будет иметь В.В. Пу-
тин?

- Надо полагать, он будет 
лидером Общероссийского 
народного фронта. И это об-
стоятельство вселяет в меня 
веру в успех деятельности 
ОНФ.

а. инсаров

В канун празднования 
21-й годовщины со дня 
образования Республики 
Ингушетия, 28 мая 2013 
года, в министерстве по 
внешним связям, нацио-
нальной политике, печати 
и информации РИ состо-
ялся «круглый стол» на 
тему: «Национальная го-
сударственность Ингуше-
тии: история становления 
и современность», с уча-
стием ученых республи-
ки, сотрудников миннаца, 
ученых Ингушского госу-
дарственного университе-
та, Института экономики 
и права, представителей 
общественных и молодеж-
ных организаций и СМИ. 
Открывая  «круглый стол» 
и.о. министра по внешним 
связям, национальной по-
литике, печати и информа-
ции РИ Казбек Султыгов 
поприветствовал присут-
ствующих и отметил важ-
ность данной даты в исто-
рии ингушского народа.

В своем  докладе науч-
ный сотрудник НИИ ГН 
им.Ч.Ахриева  Нурдин Да-
утович Кодзоев сказал: 
«Государственность ингушей 
заложена с древних времен. 

Первое государство, как нам 
известно, на нашей земле - 
это государство  шумер. Но 
когда начали изучать шумер-
ский язык и культуру, выяс-
нилось, что до шумеров там 
жил другой народ и в шу-
мерском языке очень силь-
но отражена лексика этого 
народа. Государственные 
устройства, первые города 
были созданы до шумеров.

При исследовании  шумер-
ской лексики выяснилось, 
что это наш язык. Термин 
«г1алг1а» зафиксирован 
еще в шумерском языке, что 
означает «мудрец». Состоит 
из двух частей г1ал - вели-
кий, и г1ай - говорящий, в об-
щем, имеет смысл «мудрец».

Далее с  докладом высту-
пил старший научный со-
трудник отдела этнологии 
НИИ ГН им.Ч.Ахриева Сул-
тан Ахмедович Хамчиев: 
«Многие годы лучшие сыны 
и дочери ингушского наро-
да боролись за то, чтобы 
иметь свой национальный 
очаг, свою республику. В этой 
борьбе они жертвовали не 

только своим будущим,  но и 
будущим своих детей. Систе-
ма не прощала противостоя-
ния, это мы видим на приме-
ре плеяды героев 1973 года. 
Наконец, эта драматическая 
борьба увенчалась успехом. 
Образование республики - 
это самое великое событие 
в жизни  ингушского народа 
после принятия ислама. И 
это спасло наш народ от фи-
зического уничтожения,  от 
втягивания в две чеченские 
войны, после которых от нас 
мало что осталось бы. За 21 
год со дня образования ре-
спублики сделано больше, 
чем за предыдущие  70 лет 
советской власти, и это не-
смотря на недостатки и нега-
тивные стороны. Ингушский 
народ, всю свою историю бо-
ровшийся не за существова-
ние, а за выживание, показал 
миру пример необыкновен-
ной этнической стойкости. В 
самых безвыходных ситуа-
циях, когда мы должны были 
перестать быть нацией, сра-
батывал этнозащитный  ме-
ханизм. И народ сохранил 

свое этническое «я» в его ос-
новных проявлениях».

В своем докладе началь-
ник отдела истории НИИ 
ГН Марем  Билановна  Дол-
гиева отметила: «Мы с вами 
знаем, что в 1917 году в ре-
зультате октябрьских собы-
тий  свершился переворот и к 
власти пришли большевики. 
Ингуши поддержали боль-
шевиков и на территории 
Северного Кавказа, благода-
ря поддержке ингушей, была 
установлена повсеместно 
советская власть. Мы зна-
ем, что в 20-х годах начался 
процесс образования ГАССР 
(Горской Автономной Респу-
блики) и туда вошли почти 
все регионы Северного Кав-
каза,  в том числе и Ингуше-
тия. Из состава ГАССР стали 
выходить отдельные регио-
ны: Кабарда, Чечня, Карачай 
и в составе остались только 
Ингушетия и Осетия. Также в 
1924 году из состава ГАССР 
была образована отдельно 
Ингушская автономная об-
ласть и  

Северо-Осетинская авто-

номная область. Центром  
той и другой области был 
город Владикавказ. Этот пе-
риод в истории Ингушетии 
был одним из самых благо-
приятных, поскольку  10-лет-
ний период существования 
ингушской автономной об-
ласти очень благотворно  
отразился на развитии на-
рода, на развитии образова-
ния, промышленности, эко-
номики и науки».                                                                                                                         

Принятие 4 июня 1992 
года Верховным Советом 
РФ Закона «Об образовании 
Ингушской Республики в со-
ставе РФ», стало не только 
большим историческим со-
бытием в жизни ингушского 
народа, но и убедительным 
подтверждением того, что 
Россия, избравшая демо-
кратический путь своего 
развития, гарантирует всем 
народам равные права и 
свободы. О правильности 
избранного народом пути и 
его перспективности свиде-
тельствуют значительные 
динамичные преобразова-
ния, которые наблюдаются 
в республике в последние 
годы во всех сферах жизне-
деятельности.

М БараХоев

11-12 июня в Москве 
состоится съезд ОНФ

27 мая Национальная би-
блиотека Республики Ингу-
шетия  им. Дж. Х. Яндиева 
отметила свой 20-летний 
юбилей, приурочив  его 
празднование к Всерос-
сийскому Дню библиотек. 
Торжество собрало боль-
шое количество гостей 
и приглашенных, но, по-
жалуй, самыми  почетны-
ми участниками данного 
празднества  были сами 
библиотекари. Им адресо-
вались в этот торжествен-
ный  день  поздравления, 
добрые пожелания, награ-
ды, цветы и подарки.

Библиотечное сообщество  
республики было представ-
лено более чем 150 служи-
телями книги. По  сложив-
шейся традиции  ежегодно 
выбирать  столицу библио-
течного торжества в том или 
ином районе республики – 
столицей празднования  ны-
нешнего Дня библиотек стал 
Сунженский район. Он, бла-
годаря усилиям сотрудников 
централизованной библио-
течной системы Сунженско-
го муниципального района, 
районной и детской библио-
тек, а также администрации 
района, гостеприимно встре-
чал гостей. Поскольку торже-
ство совпало с юбилеем НБ 
РИ, то  именно в ее стенах 
было решено провести офи-

циальную часть мероприя-
тия, с последующим переме-
щением всех  участников в  
банкетный зал Сунженского 
Дворца культуры. Здесь их 
ждали празднично  накры-
тые столы и  концертная про-
грамма.

На юбилей Националь-
ной библиотеки РИ прибыли 
высокие гости. В их числе – 
заместитель руководителя 
администрации Главы РИ  
Юсуп Баширович Костоев, 
председатель Народно-
го Собрания РИ  Мухарбек 
Ильясович Дидигов, пред-
ставители правительства 
РИ, министерства культуры, 
НИИ им. Ч.Ахриева, дру-
гих министерств, ведомств, 
общественных организаций, 
а также деятели науки и  ис-
кусства.

Открыла встречу своим 
вступительным словом Ра-
дима Газдиева, директор НБ 
РИ. Она кратко коснулась 
этапов становления  и раз-
вития библиотеки, выразила 
искреннюю благодарность 
тем, кто стоял у истоков ее 
создания, кто своим участи-
ем  помогал ее становлению, 
формированию библиотеч-
ных фондов, чьи имена оста-
нутся в истории Националь-
ной библиотеки. Это Алихан  
Паров, бывший на тот мо-
мент министром культуры 
РИ, заслуженные библиотеч-

ные деятели - Диба Албако-
ва, Роза Даурбекова, Амина 
Базоркина, а также  Алау-
дин Базоркин, передавший 
в фонд библиотеки архив-
ные материалы своего отца, 
журналист Султан-Гирей  
Котиев,  нынешний главный 
редактор газеты «Сердало»  
Якуб  Патиев. Их, сподвиж-
ников библиотеки, много, 
отмечала Р.Газдиева, но, к 
сожалению, из-за формата 
встречи, всех невозможно 
перечислить.

Ю.Б.Костоев зачитал При-
ветственный адрес от лица 
Главы РИ Ю. Евкурова. 
«Библиотека всегда была 
собирателем, хранителем 
произведений печати и па-
мятников письменности. Со-
временное библиотечное 
дело Ингушетии соединяет 
потенциал книжных фондов 
с новейшими информацион-
ными технологиями. Благо-
даря чему имеется возмож-
ность не только обогащаться 
знаниями, но и заниматься 
исследовательской работой 
по различным направлени-
ям: истории, языку, этике, 
обычаям, традициям…», от-
мечалось в нем, и выража-
лась признательность библи-
отекарям  за значительный 
вклад в дело развития духов-
ности и культуры общества. 

(Продолжение на 3 стр.)

Юбилей Национальной библиотеки

Путь, избранный народом

В рабочем кабинете Гла-
вы Ингушетии Юнус-Бека 
Евкурова состоялось со-
вещание по проблемным 

вопросам, связанным с 
развитием птицеводства в 
республике. В частности, 
речь шла о судьбе четы-
рех бездействующих на 
данный момент птицефа-
брик. Главное внимание на 
совещании было уделено 
состоянию дел на Кара-
булакской птицефабрике, 
которую предлагается ре-
анимировать. Три других 
госпредприятия в сель-
ских поселениях Орджо-
никидзевское, Троицкое и 
Плиево решено не восста-
навливать – на их месте 
будут построены важные 

социальные объекты. 
Основным докладчиком по 

обозначенной теме выступил 
вице-премьер, курирующий 

агропромышленный ком-
плекс, Даут Яндиев. Он со-
общил, что за время своего 
простоя плиевская и троиц-
кая птицефабрики обложены 
частными домами и их лучше 
ликвидировать. Глава Ингу-
шетии принял предваритель-
ное решение, что именно бу-
дет возведено в с.п.Троицкое 
на высвободившихся восьми 
гектарах. «Сделайте зем-
леотвод под школу, садик 
и ФОК, продумайте вопрос 
строительства пятиэтажных 
домов, в которых 50% квар-
тир должно быть использо-
вано под арендное жилье», 

- сказал он. 
В ходе обсуждения пер-

спектив использования семи 
гектаров земли, входивших 

в хозяйство плиевской пти-
цефабрики, выяснилось, что 
часть здешних контор были 
незаконно проданы, а не-
которые земельные участки 
присвоены в результате са-
мозахватов. «Все изъять и 
перевести под социальные 
объекты», - распорядился 
Юнус-Бек Евкуров. Что ка-
сается будущего комплекса 
в с.п.Орджоникидзевское, то 
звучали разные предложе-
ния. Площадь в семь соток не 
предполагает использования 
земли под строительство. 
Руководитель минсельхоза 
Руслан Костоев предложил 

продать само здание. Глава 
региона поручил дополни-
тельно продумать вопрос 
при участии властей муници-

пального образования. 
Затем присутствующие пе-

решли к ситуации вокруг ка-
рабулакской птицефабрики, 
в отношении которой начато 
конкурсное производство. 
Долги предприятия, с учетом 
невыплаченного кредита, со-
ставляют 28 миллионов ру-
блей. По словам конкурсно-
го управляющего Магомеда 
Колоева, задолженность по 
заработной плате оценива-
ется в 3,5 миллиона рублей. 
Руководитель субъекта счи-
тает, что при наличии хоро-
шей производственной базы 
предприятие нужно обяза-

тельно сохранить, это важно 
и для сохранения рабочих 
мест. 

Юнус-Бек Евкуров пору-
чил председателю прави-
тельства Мусе Чилиеву про-
думать вопрос об открытии 
кредитной линии для выпла-
ты задолженности по зар-
плате, расчета с кредитора-
ми и последующей санации 
птицефабрики, определить 
имущество, которое может 
быть использовано в каче-
стве залога для банка. Глава 
республики предложил пере-
дать предприятие в руки из-
вестного предпринимателя, 
работающего в этой сфере, 
Магомеда Ториева из с.п. 
Новый Редант. 

«Если поможем, начнется 
выпуск продукции, нужно бу-
дет сделать доступные цены 
для жителей республики», 
- сказал руководитель регио-
на, обращаясь к бизнесмену. 

Пресс-служба Главы ри 

Форум «Деловая ингушетия-2013» 
вызвал большой интерес

Вектор 
экономического 
благополучия

В Магасе решали судьбу республиканского 
птицекомплекса
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Противодействие взяткам

Кто у кого крадёт –
мы или они?

Воспитание 
подрастающего 

поколения 

важность создания семьи и ответственность 
родителей в воспитании будущего поколения 
огромна и неизмерима. Детство и отрочество 
– такой период жизни человека, когда заклады-
ваются основные жизненные принципы, такие 
как вера и нравственность. ведь процесс соци-
ализации (становление личности) берет свои 
корни в семье. семья на первых порах является 
поприщем становления личности. Базис лично-
сти кирпичик за кирпичиком выстраивается в 
условиях семейной жизни. обычно эти основы 
уже больше никогда не подвергаются измене-
ниям и остаются незыблемыми началами лич-
ности. Пророк (Да благословит его аллах и при-
ветствует) сказал: «каждый новорожденный 
рождается в естественном состоянии непороч-
ности, и его родители делают его либо иудеем, 
либо христианином, либо мусульманином, либо 
сторонником других убеждений».

Ни для кого не секрет, что в современном обществе рас-
пространены экстремизм, алкоголизм, наркомания, прелю-
бодеяние, вероломство, неуважение старших, непослуша-
ние родителей. Причин наличия таких проблем в нашем 
обществе много. Одной из них является отсутствие долж-
ного духовно-нравственного воспитания. Понаблюдайте за 
своими детьми, на кого они стараются быть похожими, кто 
является их идеалом и кумиром, с кого они стараются брать 
пример? К сожалению, в большинстве случаев идеалом яв-

ляются киноактеры из голливудских боевиков, которые сме-
тают на своём пути всех, или кто-то из компьютерных героев 
и т. п. Мало кто из детей на вопрос: «Кем ты хочешь стать, 
когда вырастишь?» ответит: «Врачом, учёным, инженером». 
Это говорит о халатном отношении родителей к воспитанию 
детей. А ведь дети - наше будущее, и какими они вырастут, 
таким и будет наше будущее. Мы должны обратить внима-
ние на то, что Всевышний повелевает и обязывает уделять 
должное внимание этому важному делу. Аллах в Священ-
ном Коране говорит смысл: «Защитите себя и свою семью 
от огня Ада, топливом которого являются люди и камни» 
(сура «Ат-Тахрим», аят 6).

Согласно этому аяту каждый ответственен за свою семью. 
Также Пророк (Да благословит его Аллах и приветствует) 
сказал: «Каждый из вас пастырь, и каждый из вас ответстве-
нен за свою паству». 

Когда же наши дети являются нашим украшением, а не 
проблемой и головной болью? Тогда, когда они воспитаны 
должным образом, согласно нравственным принципам. Мы 
являемся творениями и рабами Всевышнего, а Он – нашим 
Создателем и Господином. Кто же кроме Аллаха может луч-
ше знать, что является хорошим и плохим для Его рабов? 
Наша религия - это совокупность повелений и запретов Все-
вышнего. В каждом велении Всевышнего только польза для 
самого человека и общества в целом, а в каждом запрете 
- вред, как на этом свете, так и на Том. Поэтому с малых 
лет мы должны стараться воспитывать наших детей в луч-
шую и полезную сторону, прививая им любовь и уважение 
к старшим, и неприязнь к курению, спиртным напиткам и к 
наркотикам. 

По мере того как ребенок будет расти, родители должны 
наблюдать за его поведением и в соответствии с этим про-
водить воспитательные действия. 

С ранних лет нам следует оберегать свое чадо от невоспи-
танных детей, от которых они могут перенять плохой нрав. 
То есть с ранних лет родители должны прививать своим де-
тям любовь к благим поступкам, учить их ингушской этике 
(эхь, эздел). Многие ли родители учат своих детей с ранне-
го возраста нравственным качествам своих предков? И как 
вы думаете, если бы наши дети изучали с ранних лет что 
такое нравственность, совершали бы они плохие поступки, 
попали бы в ловушку тех заблудших, которые призывают к 
смуте, братоубийству, экстремизму, прикрываясь исламом? 
Нет, не было бы всего этого. Ведь, посеяв семена лопуха, не 
соберешь урожай арбуза, что посеешь, то и пожнешь! Все 
негативные явления, наблюдаемые в сегодняшних реали-
ях, являются плодами нашего воспитания. Появились дру-
гие интересы, за компьютерными играми проводят больше 
времени, нежели за чем-либо полезным. Внимание родите-
лей больше склонилось к тому, что главное – ребенок дома, 
даже если он целый день играет в игры на компьютере или 
смотрит телевизор. И если мы вовремя не опомнимся и не 
отнесемся к духовно-нравственному воспитанию подрас-
тающего поколения с максимальной ответственностью, то 
давайте представим, какие же плоды мы будем пожинать в 
ближайшем будущем. 

М. БараХоев

До и после конца света

ФЕЛьЕТОН

ЦЕННОСТИ ВЕРы

В недавней публикации 
«С больной головы на здо-
ровую» («Сердало», №64 от 
18 мая 2013 г.) я писал о том, 
что, будучи добросовестным 
плательщиком за потреблен-
ную электроэнергию, оказал-
ся в числе должников «Ин-
гушэнерго». По их данным 
выходило, что я недоплатил 
более пяти тысяч рублей. В 
таком же положении оказа-
лись и многие мои соседи с 
«долгами» от нескольких ты-
сяч до 15 и более. Пытаясь 
понять почему это происхо-
дит, я высказал в публика-
ции мнения, что здесь либо 
плохое взаимодействие по-
чты, где большинство из нас 
оплачивает коммунальные 
услуги, и энергосбытовой 
организации, либо плохо по-
ставлен учет в последней. 
Заканчивал я свой матери-
ал сообщением, что ходил к 
энергетикам с квитанциями, 
хотел прояснить вопрос с 
долгом, но, потратив целый 
день, так ничего и не добил-
ся - не работала техника.

На второй день мне все 
же выдали справку, что на 
16.05.2013 г. моя задолжен-
ность составляет... 371 руб. 
21 коп. Но и этой задолжен-
ности нет, поскольку, как яв-
ствует из справки, не учтен 
мой последний платеж. Меня 
спасло то, что зная нравы на-
ших поставщиков услуг, года-
ми храню квитанции. Не будь 
их у меня, никакие доводы 
меня бы не спасли и с меня в 
судебном порядке взыскали 
бы задолженность.

Несколько лет назад ана-
логичные претензии предъ-
являли мне и газовики. И 
тогда тоже мне удалось от 
них отбиться с помощью кви-
танций.

Вот уже многие годы нам 
твердят: жители республики 
задолжали за потреблен-
ные газ и электроэнергию 
многие миллионы рублей. 
У людей появился даже не-
кий комплекс неполноцен-
ности, страдает и имидж 
республики. Но вот, совер-

шенно случайно мне в руки 
попал журнал «Российская 
Федерация» (№5, март с.г.) 
и в нем мое внимание при-
влекли слова врио Главы Ре-
спублики Дагестан Рамазана 
Абдулатипова: «Воруют! Газ, 
электричество, нефть - все 
передано в Пятигорск и да-
лее… Выяснилось, что жи-
тели Дагестана, которые ре-
гулярно оплачивают 95% за 
свет и газ, задолжали на се-
годня 19 миллиардов рублей 
за газ, 29 миллиардов - за 
электричество. Крадут все – 
от Махачкалы до Пятигорска 
и далее до Москвы. Мы уже 
возбуждали уголовные дела 
по хищению 2,5 миллиарда 
рублей по газу и 4,8 милли-
арда - по энергоснабжению. 
И таких дел будет много».

Вот оно, оказывается, как 
иной раз оборачивается дело 
с хроническими неплатежа-
ми населения! И хотя в вы-
шеприведенных словах речь 
идет о Дагестане, уверен, 
надо опасаться аналогично-
го положения и в Ингушетии. 
И уверенность эта складыва-
ется не на пустом месте.

Несколько лет назад не-
давно назначенный ру-
ководитель ингушского 
подразделения «Пятигорск - 
межрегионгаза» (в названии 
могу ошибиться, оно часто 
меняется) в приватной бе-
седе со мной говорил почти 
словами Р. Абдулатипова: 
«Воруют! Нами выявлены 
десятки производственных 
объектов, нелегально под-
ключенных к газовым се-
тям…» Я выразил мнение, 
что их «крышевали» коман-
ды его предшественников 
и он со мною согласился. 
Да, иначе и быть не могло. 
Скажем, известковая яма не 
иголка и ее в стоге сена не 
спрячешь. Деньги с «нелега-
лов» брали и они оседали в 
карманах аферистов. Вовсе 
не уверен, что исповедывав-
шийся мне руководитель сам 
сумел избежать соблазна, 
ведь живые деньги сами так 
и просятся в карман. Кста-

ти, когда говорят, что один 
из действенных способов 
борьбы с коррупцией и каз-
нокрадством это повышение 
заработной платы полицей-
ских, судей, чиновников и 
т.д., мне становится смеш-
но. Ведь у руководителей 
региональных газовых и 
электроэнергетических ком-
паний запредельные, по на-
шим меркам, зарплаты, но 
от этого их аппетиты только 
возрастают. И вокруг этих 
постов постоянно идет мы-
шиная возня, их довольно 
часто меняют, а желающих 
прийти на освободившееся 
место хоть отбавляй. Это не 
идет ни в какое сравнение с 
тем, скажем, как идет смена 
редакторов в наших газетах. 
И вряд ли их в этих компани-
ях прельщает одна заработ-
ная плата, пусть и высокая!

Но ведь идущие «налево» 
газ, электроэнергию надо на 
кого-то «повесить», куда-то 
списать. Наиболее популяр-
ны такие объяснения: поте-
ри при транспортировке газа 
и света из-за ветхости сетей 
и неплатежи населения. Ког-
да я слышу о ветхости сетей, 
мне становится страшно. 
Это значит, что по всей ре-
спублике из газоразводящих 
сетей происходят утечки газа 
и ежесекундно надо ждать 
беды, ведь достаточно ма-
лейшей искры и будет по-
жар. Но что-то мы не слы-
шим о ежедневных пожарах 
и взрывах по этой причине. 
Может быть, наша газотран-
спортная инфраструктура не 
так уж и ветха?!

А теперь вернемся к не-
платежам. Как выясняется, 
95% населения Дагестана 
добросовестно платят за по-
требленные газ и электро-
энергию, а поставщики этих 
энергоресурсов числят их в 
злостных должниках. Надо 
выяснить как с этим дело 
обстоит у нас. Может быть, и 
мы без вины виноватые?!

абу ГаДаБорШев

Когда по всем каналам 
телевидения стали муссиро-
вать тему о грядущем конце 
света, моя соседка Насып-
хан поняла это сообщение 
слишком буквально, то есть 
подумала, что начиная с 21 
декабря в нашем селе реши-
ли навсегда отключить свет. 

Конечно, такая угроза была 
неприятна, но не смертель-
на, так как она уже давно 
привыкла к перебоям с элек-
тричеством, а ее запасов 
топлива для керосиновой 
лампы и двух дюжин долго-
играющих свеч должно было 
хватить еще как минимум на 
пять лет. Правда, немного 
тревожило, что ее капризный 
маьр-воша «К1аьнк» - ярый 
болельщик махачкалинского 

«Анжи», может не выдер-
жать телевизионной разлуки 
с любимой командой и по-
требует продать последнюю 
корову, чтобы на выручен-
ные деньги купить загадоч-
ный мотор-генератор.

Однако, на очередном се-
мейном совете, под пред-

седательством маьр-да 
Аббаса, ситуация немного 
прояснилась и Насыпхан, 
наконец-то, поняла, что ко-
нец света - это вовсе не оз-
начает аварию на ближай-
шей подстанции и даже не 
отключение света за неупла-
ту долгов. Ей доходчиво объ-
яснили, что на этот раз дело 
очень серьезно и надо быть 
наготове, чтобы по перво-
му же сигналу всем быстро 
спуститься в погреб, плотно 
закрыть входное отверстие 
люком и в свете керосиновой 
лампы ждать свежих ново-
стей с верхнего мира…

Со страхом и с сильным 
сердцебиением ожидала 
бедная женщина предве-
щанного начала «конца», а 
дождалась только, что, ког-
да 21- го декабря вся семья 
опять находилась в сборе, 
по телевизору выступил 
большой начальник из Мо-
сквы и сообщил, что оче-
редной конец света можно 
будет наблюдать не раньше, 
чем через четыре с полови-

ной миллиарда лет! То есть, 
когда полностью закончится 
ядерное топливо в солнеч-
ной батарее.

«Ну, слава Богу», - не-
надолго отлегло от сердца 
Насыпхан и она окончатель-
но поверила, что этот не-
состоявшийся конец света 

обошелся без больших по-
трясений. Главное, не при-
шлось устраивать новоселье 
в сыром погребе и продавать 
корову, а махачкалинский 
«Анжи» так и не потерял сво-
его самого преданного бо-
лельщика…

 В это же самое время, 
где-то на стыке двух кон-
тинентов, встретились три 
автора-организатора гранди-
озной аферы под названием 
«Конец света» и, тихонько 
посмеиваясь над несусвет-
ной глупостью землян, усер-
дно подсчитывали барыши. 
Проект оказался настолько 
рентабельным, что в бли-
жайшие десять лет можно 
было не беспокоиться о 
финансовых проблемах и 
спокойно обдумывать план 
следующей всемирной ката-
строфы. Примечательно, что 
эти три афериста называли 
себя довольно многозначи-
тельными именами: Инка, 
Майя и Ацтек.

к. ЛаТЫров

В целях реализации дан-
ного приказа утвержден 
План по противодействию 
коррупции, приказом управ-
ления минюста России по 
Республике Ингушетия 
(далее – Управление) от 
29.06.2012 г. № 21.

Проводится работа по оз-
накомлению в письменной 
форме гражданских служа-
щих Управления с Порядком 
уведомления представителя 
нанимателя о фактах об-
ращения в целях склонения 
федерального государствен-
ного гражданского служаще-
го Управления к совершению 
коррупционных правонару-
шений и перечнем сведений, 
содержащихся в уведомле-
ниях представителя нани-
мателя, во исполнение со-
ответствующего приказа 
Управления от 14.04.2010 г. 
№ 29.

 Фактов обращений к ра-
ботодателю государствен-
ных гражданских служащих 
Управления в связи со скло-
нением их к совершению 
коррупционных правонару-
шений в Управлении не вы-
явлено.

 За период деятельно-
сти Управления обращений 
граждан и организаций по 
фактам проявлений корруп-
ции со стороны сотрудников 
управления не поступало. 

Оказывается содействие 
средствам массовой инфор-
мации в широком освещении 
мер по противодействию 
коррупции, принимаемых 
Управлением, посредством 
размещения статей в обще-
республиканской газете 
«Сердало» и выступлений 
на ГТРК Республики Ингуше-
тия. 

Случаев коррупционных 
проявлений в Управлении, 
подлежащих приданию глас-
ности, за текущий период не 
выявлено.

 По каждому факту по-
ступления информации о 
ненадлежащем исполнении 
своих служебных обязан-
ностей служащими Управ-
ления, незамедлительно 
применяются меры воздей-
ствия.

В апреле месяце 2013 
года, в Управлении, по пред-
ставлению прокуратуры 
Республики Ингушетия об 
устранении законодатель-
ства о страховых взносах в 
Пенсионный фонд РФ, про-

ведена служебная проверка. 
Материалы служебной про-
верки о принятых мерах на-
правлены в прокуратуру РИ.

 На информационном 
стенде Управления разме-
щены нормативные право-
вые акты по вопросам проти-
водействия коррупции. 

Также Управлением по-
стоянно ведется мониторинг 
публикаций в средствах мас-
совой информации, сообще-
ний о фактах коррупции в 
Управлении, иной инфор-
мации о случаях нарушения 
требований к служебному 
поведению и наличии кон-
фликта интересов государ-
ственных служащих Управ-
ления.

 В целях осуществления 
взаимодействия с институ-
тами гражданского общества 
и гражданами, обеспечения 
доступности информации о 
деятельности Управления, 
на официальном интернет-
сайте Управления постоянно 
размещается информация 
об антикоррупционной дея-
тельности Управления, ве-
дется специализированный 
раздел о противодействии 
коррупции.

Организовано системати-
ческое проведение оценок 
коррупционных рисков, воз-
никающих при реализации 
функций Управления. Также 
осуществляется мониторинг 
коррупционных рисков в де-
ятельности по размещению 
государственных заказов. 
В частности, в течение ана-
лизируемого периода была 
проведена одна процедура 
запроса котировки. Фактов 
выявления коррупционных 
рисков не обнаружено.

Обеспечивается соблю-
дение государственными 
гражданскими служащими 
Управления Указа президен-
та Российской Федерации 
от 12.08.2002 №885 «Об ут-
верждении общих принципов 
служебного поведения го-
сударственных служащих», 
путем проведения лекций 
и разъяснительных бесед. 
Граждане, принимаемые на 
должности федеральной го-
сударственной гражданской 
службы Управления, также 
ознакамливаются с поло-
жениями Указа президента 
Российской Федерации от 
12.08.2002 № 885 и Кодек-
сом этики и служебного по-
ведения федеральных госу-

дарственных гражданских 
служащих минюста России 
и его территориальных ор-
ганов, утвержденного при-
казом минюста России от 
23.03.2011 № 93.

В целях обеспечения воз-
можности оперативного 
представления гражданами 
и организациями информа-
ции о фактах коррупции в 
Управлении или нарушениях 
требований к служебному 
поведению государствен-
ных служащих Управления 
функционирует «телефон 
доверия» № 22-61-25 по во-
просам противодействия 
коррупции. Осуществляет-
ся прием электронных со-
общений на официальный 
интернет-сайт Управления с 
обеспечением возможности 
взаимодействия заявителя с 
Управлением, с использова-
нием компьютерных техно-
логий в режиме он-лайн.

В Управлении функциони-
рует Комиссия по соблюде-
нию требований к служебно-
му поведению федеральных 
государственных граждан-
ских служащих Управления 
и урегулированию конфлик-
та интересов (далее – Ко-
миссия). Осуществляется 
комплекс организационных, 
разъяснительных и иных 
мер по соблюдению госу-
дарственными служащими 
Управления ограничений, 
запретов и по исполнению 
обязанностей, установлен-
ных законодательством Рос-
сийской Федерации в целях 
противодействия коррупции.

 В Управлении проводятся 
семинары по мерам предот-
вращения и урегулирования 
конфликта интересов на го-
сударственной гражданской 
службе.

 Систематически ведется 
контроль исполнения госу-
дарственными служащими 
Управления обязанности по 
уведомлению представите-
ля нанимателя о выполне-
нии ими иной оплачиваемой 
работы.

 Ежегодно государствен-
ными гражданскими служа-
щими Управления представ-
ляются сведения о доходах и 
членов их семьи, при подаче 
которых проводится анализ 
полноты и достоверности 
представленных сведений.

Б.и. Ганижев,
помощник начальника 

управления

РЕЗОНАНС

Деятельность управления минюста россии по республике ингуше-
тия в сфере противодействия коррупции осуществляется в соот-
ветствии с Федеральным законом от 25 декабря 2008 г. № 273-ФЗ "о 
противодействии коррупции", Указом президента российской Феде-
рации от 19 мая 2008 года № 815 "о мерах по противодействию кор-
рупции" и приказом минюста россии от 28.06.2012 г. № 121 «об ут-
верждении плана минюста россии по противодействию коррупции». 

С 16 МАЯ ПО 13 ИЮНЯ 2013 г. ПРОВОДИТСЯ ПЕРВый эТАП 
ВСЕРОССИйСКОГО ПРОФИЛАКТИЧЕСКОГО МЕРОПРИЯТИЯ «ВНИМАНИЕ: ДЕТИ» 

Они просто повторяют все, 
что делают мама и папа

родители – главные учителя безопасного поведения на дороге для своих детей. 
самое основное, что должен запомнить каждый родитель: главным учителем без-
опасного поведения на дороге для его ребенка будет не школа, а именно он. Школа 
может лишь закреплять те навыки и устойчивые привычки дорожной безопасности, ко-
торые вы сформируете в семье. Пока, к сожалению, педагоги вынуждены переучивать 
школьников или отучать от неправильных знаний и вредных привычек, привитых взрос-
лыми. Ведь если родители считают возможным нарушать Правила дорожного движения, 
то и их дети будут вести себя точно так же. Они просто повторяют все, что делают 
мама и папа.

Главным в воспитании у ребенка навыков безопасного поведения на дороге для 
родителей должен стать принцип «делай, как я». Чтобы ребенок не нарушал Правила 
дорожного движения, он должен их не просто знать — у него должно войти в привычку их 
соблюдать. Даже если опаздываете, все равно переходите дорогу только там, где это 
разрешено; пристегивайтесь ремнями безопасности, не превышайте скорости - одним 

словом, не нарушайте Пра-
вил дорожного движения. Ваш 
пример будет куда более на-
глядным, чем сотни раз по-
вторенные слова «не ходи на 
красный свет».

необходимо запомнить 
самому и внушить ребенку: 
дорожное движение начина-
ется не с проезжей части, 
а с первых шагов от порога 
или подъезда дома. Пройди-
те с ребенком весь путь до 
школы и ненавязчиво укажите 
на наиболее опасные участки 
– нерегулируемый перекре-
сток, узкий тротуар, подъ-
езд грузового транспорта 
к магазину, припаркованные 
автомобили и т.д. Обяза-
тельно обратите внимание 
на возникающие опасности 
при посадке и высадке из об-
щественного транспорта. 

Обходить стоящий автобус ни в коем случае нельзя. Нужно дождаться, пока транспорт 
отъедет, и только после этого переходить дорогу по пешеходному переходу. 

вместе с тем, не надо прививать детям излишнее чувство страха перед дорож-
ным движением, движущимися автомобилями.

Пусть все, что связано со школой, в том числе и дорога, у ребенка ассоциируется с 
ярким и добрым. При этом надо научить его быть внимательным, а это непростая вещь. 
Процессы восприятия, внимания и реакции у ребенка и у взрослого совершенно разные. 
Опытные водители знают, например, что подавать звуковой сигнал, при виде бегущего 
через проезжую часть ребенка опасно. Ребенок может поступить непредсказуемо - вме-
сто того чтобы остановиться, он может понестись без оглядки под колеса другому ав-
томобилю.

Даже те дети, которые знают правила безопасного поведения на дороге, случается, их 
нарушают. Не сочтите за труд помочь детям. Может быть, вам придется остановить 
ребенка, который не хочет дождаться сигнала светофора. Или помочь школьнику пере-
йти через проезжую часть. Делайте это доброжелательно! 

Х.аЛБакова,
инспектор группы пропаганды оБ Днс ГиБДД МвД по ри,

майор полиции

Основа воспитания детей – 
любовь, добро, забота и нежность

В рамках ФЦП «Социаль-
но-экономическое развитие 
Ингушетии на 2010-2016 гг.» 
в с.п.Орджоникидзевское 
идет строительство станции 
Скорой помощи на 30 000 
вызовов в год. 

«Новое медицинское уч-
реждение будет включать в 
себя поликлинику, дневной 
стационар и отделение ско-
рой медицинской помощи. 
После введения в эксплуа-
тацию нового объекта здра-
воохранения значительно 
улучшится качество меди-

цинского обслуживания в 
Сунженском районе респу-
блики. В настоящее время 
станция Скорой помощи 
расположена в арендуемом 
здании, не приспособленном 
для оказания медицинских 
услуг», - говорится в релизе 
минстроя Ингушетии. 

Строительство объекта на-
чато осенью прошлого года. 
Подрядная организация 
ООО «Ган-строй-групп» обе-
щает закончить все работы 
в первой половине следу-
ющего года, а в настоящий 

момент рабочие завершают 
строительство бетонного мо-
нолита-основания. 

В ведомстве уверены, что 
современная медицинская 
станция оказания скорой по-
мощи позволит упростить 
прием больных, сократить 
очереди, а жители близле-
жащих населенных пунктов 
смогут воспользоваться в 
случае необходимости днев-
ным стационаром. 

Пресс-служба 
правительства ри 

В с.п. Орджоникидзевское 
строится станция Скорой помощи
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Новая монография 
Ибрагима 

Дахкильгова
Под занавес своей многолетней и очень успешной 

работы директором ингушского научно-исследова-
тельского института гуманитарных исследований  
им. Ч.ахриева профессор ибрагим абдурахманович 
Дахкильгов выпустил новую монографию «ингушский 
нартский эпос». (нальчик, 2012, 600 с.1100 экз.) 

надо отметить, что во многом благодаря орга-
низаторским способностям и мобилизующей роли 
и.Дахкильгова была подготовлена и издана 10-том-
ная «антология ингушского фольклора», не имеющая 
аналогов в кавказоведении. изданы  большая коллек-
тивная монография «история ингушетии», четырех-
томная история ингушской литературы, монография 
«современный ингушский язык. Морфология», два де-
сятка выпусков «Ученых записок» и «вопросов исто-
рии ингушетии». 

кроме того, под грифом ингушского нии выпущены 
и авторские труды самого и.Дахкильгова: «ингушская 
художественная литература», «начало назрани», «ро-
дина», сборник публицистики «Боль и гордость моя 
– родная ингушетия». всего же в творческом багаже 
и.Дахкильгова 25 авторских книг, большинство из ко-
торых посвящено истории, фольклору и литературе 
ингушского народа. 

«Ингушский нартский эпос» состоит из двух почти равных 
по объему частей – текстов и исследований. Не останавлива-
ясь на текстах, хочу сказать, что сами тексты представлены 
в полном объёме и на двух языках – русском и ингушском.

Шаг за шагом ведет И.А.Дахкильгов свой рассказ об ори-
гинальном ингушском нартском эпосе. Около 300 научных 
трудов насчитывает библиография к монографии ученого. Со 
многими автор полемизирует, со многими согласен, а тезисы 
многих убедительно опровергает фактами и доводами, осно-
ванными на многолетних собственных изысканиях. 

Надо отметить, что немало оригинальных текстов нартских 
сказаний и их вариантов записаны самим И.А.Дахкильговым 
в ходе его многолетних этнографических экспедиций и встреч 
со знатоками ингушского фольклора. Это говорит о том, что 
тема исследования автору знакома не по книжным публика-
циям, изученным в тиши своего кабинета или библиотек и ар-
хивов. Надо сказать, что тема фольклора прошла через всю 
жизнь И.Дахкильгова. Со студенческих лет конца 50-х годов 
ХХ века идет отсчет фольклорной практики будущего патри-
арха ингушской науки. 

Хотя автор и говорит из скромности о «фрагментарности» 
своих статей, включенных в монографию, тем не менее, 
в книге дан широкий анализ ингушского нартского эпоса. 
И.Дахкильгов полемизирует с такими известными автори-
тетными исследователями эпоса, как Е.Крупнов, В.Абаев, 
У.Далгат, А.Мальсагов и другие. Но его полемика корректна 
и доказательна. 

Некоторые из помещенных в книге 11 статей уже были опу-
бликованы автором в коллективных сборниках, но они суще-
ственно дополнены с учетом новых исследований известных 
ученых, и от этого читаются как новые.

«В туманную даль уводят споры, связанные с попытками 
локализации основного ядра нартского эпоса в каком-то кон-
кретном эпосе... у каждого из них есть своя национальная 
версия нартского эпоса», - пишет автор. И ингушская версия, 
рассказанная в книге профессора И.А.Дахкильгова, убеди-
тельно занимает в этом ряду свое достойное место. 

Несмотря на относительно большое количество трудов 
кавказских, и не только кавказских, учёных о таком вели-
ком наследии как нартский (нартовский) эпос, новый труд 
видного ингушского ученого, педагога и организатора науки 
И.Дахкильгова, уверен, займёт своё достойное место в этом 
ряду.    

_______________________________

Фундаментальный 
труд 

по ингушскому языку 
вопреки мнению о катастрофическом исчезновении 

ингушского языка из обихода или с целью остановить 
этот процесс, ученые ингушетии упорно продолжают 
писать и выпускать труды по тем или иным аспектам 
родного языка. 

к их числу можно отнести новую монографию «со-
временный ингушский язык. Морфология» (г.нальчик, 
2012, 530 с., 1000 экз.), выпущенную под грифом ингуш-
ского нии гуманитарных исследований им. Ч. ахриева.

 научным руководителем и одним из авторов про-
екта выступила доктор филологических наук нина 
Мустафаевна Барахоева. авторами, кроме научного 
руководителя проекта, являются и другие извест-
ные ингушские ученые: Ф.илиева, З.киева, Ф.оздоева, 
М.султыгова, Л.Тариева и р.Хайрова. Заметим, что 
среди авторов – три доктора филологических наук.

Как явствует из аннотации, представленная книга лишь 
один из разделов проекта «Современный ингушский язык», 
охватывающий все уровни и разделы современного ингуш-
ского языка.

 Опираясь на исследования по морфологии своих пред-
шественников – ингушских ученых Заурбека Мальсагова, 
Фирузы Оздоевой, Лидии Мальсаговой и Панты Бековой, 
коллектив ученых НИИ подготовил новую монографию по 
морфологии, охватывающую все аспекты темы. 

11 разделов книги посвящены основным частям речи, к из-
ложению которых прилагается солидный список литературы 
на тему. 

Как пишет один из рецензентов доктор филологических 
наук, профессор Кабардино-Балкарского госуниверситета 
З.Габуниа, «Авторы «Морфологии» стремились к углублен-
ному проникновению в характер этого единства и установле-
нию его, связей с другими явлениями грамматического строя 
языка», и определяет ее как первую ласточку в современном 
кавказоведении. Отметим, что стремление увенчалось зна-
чительным успехом.

Как бы продолжая его мысль, другой видный ученый из 
Дагестана доктор филологических наук, профессор Б.Атаев 
пишет, что «…до настоящего времени кавказоведение не 
располагало фундаментальным нормативно-описательным, 
теоретическим и разъяснительно-объяснительным трудом по 
морфологии современного ингушского языка, охватывающе-
го все разделы, из которых традиционно состоят подобные 
работы». Предыдущие работы, по авторитетному мнению 
Б.Атаева, носили «несистемный, фрагментарный характер». 

«Материалы и выводы проведенной исследовательской 
работы являются серьезным вкладом в исследование и опи-
сание не только ингушского языка, это существенный вклад в 
кавказоведение в целом», - заключает дагестанский ученый 
в своей рецензии.

Уверен, свою профессиональную оценку монографии еще 
дадут лингвисты, ученые и просто педагоги, для которых она 
явится хорошим подспорьем в работе. А нам просто прият-
но видеть подобную работу, написанную коллективом нашим 
ученых под руководством профессора Н.Н.Барахоевой.

 П. БескаЛиев

РЕЦЕНЗИЯ

Глава республики ингу-
шетия Юнус-Бек евкуров 
в одном из своих высту-
плений высказал пожела-
ние, чтобы наши ребята, 
которые отслужили в 
армии, продолжили свою 
службу на более высоком 
уровне - шли в военные 
училища, в офицеры, ов-
ладевали военными наука-

ми. 
недавно  на свердлов-

ском Тв прошел сюжет о 
службе наших земляков, 
которые показали себя с 
самой лучшей стороны. 
Это пример, характери-
зующий ингушскую моло-
дежь, новое поколение, ко-
торое готово достойно 
служить отечеству.

- Уже стало хорошей тра-
дицией, что многих ребят 
из  Ингушетии призывают 
служить в лучшие воинские 

части Вооруженных сил Рос-
сии, - отмечают наши ураль-
ские коллеги, - так как это 
позволяет их физическая 
подготовка, образование, 
личные качества. 

В  Озёрской  дивизии  вну-
тренних  войск  МВД  России,  
дислоцирующейся  на  Ура-
ле,  на днях состоялось     па-
мятное  событие  для  воен-
нослужащих,  призванных  на  
срочную  службу  из  Респу-
блики  Ингушетия.  Двадцать  
молодых  ребят  отслужили  

установленные  сроки  и  в  
мае-июне  текущего  года  
демобилизуются  и  убывают  
на  Родину.   

А казалось бы, совсем 
недавно звучали напут-
ственные слова родителей, 
родственников  и друзей, и 
молодые ингушские ново-
бранцы отправились выпол-
нять свою священную воин-
скую обязанность – Родине 
служить. 

Озёрская  ордена  Красной  
звезды  дивизия  во  внутрен-
них  войсках  МВД  России - 

одно  из  крупнейших  соеди-
нений.  Дивизия  выполняет  
ответственнейшие  задачи  на  
территории  Уральского  фе-
дерального  округа.  Коман-
дует соединением  уроженец  
Ингушетии  генерал-майор    
Руслан  Магомедович Сул-
тыгов. В  настоящее  время  
дивизия  под командованием 
Руслана Султыгова входит  в  
число   лучших  соединений  
внутренних  войск России.        

Командир  дивизии  в  свя-
зи  с  окончанием  срочной  
службы  своих  земляков  

встретился  с  ними  и  под-
вёл  итоги  их служебно-бо-
евой  деятельности. В  не-
принуждённой  обстановке 
командир поговорил  о  жиз-
ненных  планах  увольняе-
мых  в  запас.  Ребятам  были  
даны  добрые и мудрые сове-
ты  по  порядку  дальнейших  
действий   при  возвращении  
домой.  Командир  дивизии,  

в  свою  очередь,  выслушал  
просьбы  ребят.  Ответил  на  
интересующие  их  вопросы.  

В  своём  выступлении  ко-
мандир  соединения  отметил  
отличившихся  и  положи-
тельно  зарекомендовавших  
себя  военнослужащих.  Он  
подчеркнул,  что  военно-
служащие-ингуши  характе-
ризуются  добросовестным  
отношением  к  выполнению  
воинского  долга.  Всем  де-
мобилизующимся  военнос-
лужащим  командир  вручил  

юбилейные  знаки,  посвя-
щённые  60-летию  дивизии,  
а  наиболее  отличившим-
ся -  младшим  сержантам  
Ибрагиму Цурову,  Руслану 
Тимурзиеву,  Хасану  и  Ху-
сейну Кулбужевым,  Исламу 
Осмиеву,  Хамиду Султыгову    
вручил ценные подарки – 
часы и  памятные  альбомы.  

Руслан  Магомедович  по-
благодарил  всех  за  добро-
совестную  службу  и  по-
здравил присутствующих с  
присвоением  внеочередных  
воинских  званий:  младший  
сержант,  а  младших  сер-
жантов  Адама Ажигова    и  
Арби Могушкова    с  присво-
ением  досрочного воинско-
го звания - сержант.  Всем  
военнослужащим  выданы  
рекомендательные  письма  
для внеконкурсного посту-
пления в государственные 
образовательные учрежде-
ния высшего и среднего об-
разования.  

В  ответном  слове  млад-
ший  сержант  Ибрагим  Цу-
ров  от  имени  своих  сослу-
живцев-ингушей  выразил  
благодарность  командиру  
дивизии  за  то, что  он,  не-
смотря  на  свой  напряжён-
ный  график  работы,   со-
брал  их  вместе  в  Озёрской  
дивизии  из  разных  мест  
службы  из  нескольких  го-
родов  Урала, нашёл  время  
для  личной  встречи.  Ребя-
та-земляки  поблагодарили  
своего  старшего  наставни-
ка  за  помощь  и  поддержку  
во  время  службы.  Ибрагим  
Цуров  сказал: «Очень при-
ятно,  что  наша  служба  не  
осталась  незамеченной,  мы  
получили  награды,  звания  
и  ценные  подарки».    До  
конца  июня  все  военнослу-
жащие  вернутся  домой.

Такие  они, наши ингуш-
ские парни. Честно и добро-
совестно выполнили  свой 
долг перед Отечеством, вы-
полнили так,  как испокон ве-
ков  служили их отцы, деды 
и прадеды. 

в. саиТов

есть люди, которые, 
присягнув однажды на 
верность родине, не изме-
няют своей клятве всю 
жизнь. Таким был ветеран 
великой отечественной 
войны, майор красной ар-
мии Юсуп Мусостович Ха-
утиев.

Он был разведчиком. На-
верное, поэтому почти ниче-
го неизвестно о его военной 
службе, но есть один приме-
чательный факт: в 1943 году 
во время встречи глав трех 
великих держав в г.Тегеране 
Рузвельта, Черчеля и Ста-
лина одним из тех, кто отве-
чал за их безопасность, был 
Юсуп Хаутиев. Такое дове-
рие со стороны руководства 

Советского Союза говорит о 
том, что Юсуп был предан-
ным, храбрым и сильным че-
ловеком, пользующимся не-
пререкаемым авторитетом.

Его военная карьера на-
чалась в 1929 году, когда он 
стал красноармейцем.

С 1933 по 1935 год – кур-
сант военного училища. 

С 1935 по 1936 год – ко-
мандир взвода.

С1936 по 1937 год – коман-
дир полуэскадрона.

С 1937 по 1940 год – ко-
мандир эскадрона.

С 1940 по 1941 год – на-
чальник полковой школы, 

помощник начальника штаба 
полка.

С 1941 по 1942 год – по-
мощник командира полка по 
материальному обеспече-
нию.

С 1942 по 1943 год – ко-
мандир отдельного разведы-
вательного девизиона.

С 1943 по 1944 год – заме-
ститель командира полка по 
строевой части.

С 1944 по 1946 год – ко-
мандир стрелкового бата-
льона.

В 1946 году – инспектор 
всеобуча облвоенкомата.

До Великой Отечествен-

ной войны Юсуп  Мусосто-
вич преподавал в пехотном 
училище на отделении кава-
лерии и среди его учеников 
был будущий Герой Совет-
ского Союза Мовлади Маго-
медович Висаитов, который 
вспоминал своего учителя с 
особой теплотой.

- В военном училище нас 
было десять кавказцев и 
окончание кавалерийского 
отделения военного учили-
ща в 1935 году мы решили 
отметить. Как человек 
местный и состоятель-
ный, Юсуп Мусостович 
пригласил нас всех к себе в 

с.Шолхи, Пригородного рай-
она. У них был очень боль-
шой, добротный дом.

Я  был на польской гра-
нице во время изгнания фа-
шистских захватчиков, пер-
вым переходил реку Эльбу в 
Германии и встречался с со-
юзниками - американцами. 
Где только мне со своими 
кавалеристами не приходи-
лось одерживать победы, 
и на советской земле, и за 
границей и в честь этого 
везде нам устраивали все-
возможные застолья, но 
такого красивого, величе-
ственного, впечатлитель-
ного празднования, какой 
устроил отец Юсупа Му-
сост в нашу честь, я нигде 
не видел. 

Мы, все ребята в военных 
формах, молодые, красивые 
приехали к ним. Встречав-
шие нас парни забрали ло-
шадей и увели в конюшню. 
Затем, после приветствия, 
нас проводили в дом. После 
праздничного обеда в нашу 
честь устроили танцы. В 
перерывах между танца-
ми вели шуточное сватов-
ство. Было очень красиво и 
весело. До поздней ночи мы 
пировали. Это был один из 
самых красивых вечеров в 
моей жизни, за что я без-
мерно благодарен семье 
Юсупа.

Юсуп  Мусостович родил-
ся в селе Базоркино При-
городного района, в много-
детной семье. Его отец в 
воспитании был строгим, но 
справедливым и видел бу-
дущее  своих детей только в 
образовании. 

Он, как все ингуши, был 
депортирован и перенес все 
тяготы выселения.

Умер Юсуп Мусостович в 
1985 году в возрасте 78 лет, 
после тяжёлой и продолжи-
тельной болезни (Дала гешт 
долда цунна).

и.ХаУТиев

Юсуп Мусостович, супруга Клавдия Климентьевна и их сын эдильгири

ДОСТОйНОЕ ИСПОЛНЕНИЕ 
ВОИНСКОГО ДОЛГА

СЛУжУ ОТЕЧЕСТВУ!

(Продолжение. 
начало на 1 стр.)

Ю.Б.Костоев сообщил,  что 
Глава РИ  из-за ряда важ-
ных встреч с делегациями, 
прибывшими в республику, 
не смог принять участие в 
данном торжестве, но очень 
тепло относится в целом к 
ее деятельности и коллекти-
ву, по возможности, каждый 
раз пополняя библиотечные 
фонды книгами из личного 
дарственного архива, очень 
ценными экземплярами. 
Подтверждением этих слов 
стало и награждение Главой 
РИ наиболее отличивших-
ся сотрудников библиотеки. 
Указом Главы РИ почетным 
званием «Заслуженный ра-
ботник культуры РИ» были 
награждены сотрудники би-
блиотеки - Аза Гудантова и 
Амирхан Хочубаров.

Приветственные адреса 
были зачитаны и от имени 
председателя правитель-
ства РИ М.Чилиева, мини-
стра культуры РИ М. Газ-
диевой и от многих других 
ведомств. Слова поздравле-
ния принес и председатель 
Народного Собрания РИ   
М. И .Дидигов. Он, в част-

ности, высоко оценил де-
ятельность библиотеки  и 
его сотрудников, зримые и 
весомые  достижения Наци-
ональной библиотеки, кото-
рые являются, прежде всего, 
как он заметил, результатом 
умело поставленной рабо-
ты  директора  Р. Газдиевой. 
Труд библиотекарей, по его 
признанию, заслуживает го-
раздо большего внимания, 
что, в свою очередь, парла-
мент РИ постарается в по-
следующем восполнить.

Вслед за этим состоялось 
награждение библиотечных 
сотрудников грамотами и 
благодарностями от имени 
Главы РИ, председателя 
правительства РИ, Народ-
ного Собрания РИ.

Библиотека основательно 
подготовилась к праздно-
ванию своего юбилея. Так, 
в читальном зале библио-
теки  привлекала внимание  
выставка «Национальной 
библиотеке – 20 лет!», в ко-
торой   были представлены 
материалы, охватывающие 
период со дня создания 

республиканской библио-
теки до сегодняшнего дня, 
под разделами:  «У истоков 
становления», «Научно-ис-
следовательская деятель-
ность», «Издательские 
проекты», «Научно-методи-
ческая деятельность», «Из-
дания библиотеки», «Дары 
библиотеке».  Для представ-
ления на выставке подобран  
большой и разнообразный 
материал, в который вошло 
много ценных документов 
из архивного фонда НБ РИ, 
фотоальбомы.

Состоялась в юбилейный 
день и  презентация  стихот-
ворного  сборника  «Дом, в 
котором живет Книга»  (со-
ставитель  заместитель ди-
ректора по организационной 
и массовой работе Л. Маль-
сагова). В сборник вошли 
стихотворения известных 
и начинающих поэтов ре-
спублики, посвященные 
библиотеке, книге, чтению. 
Большинство стихотворе-
ний из сборника посвящены 
20-летию НБ РИ. Красочно 
оформленная книга, вышед-

шая в ростовском книжном 
издательстве, явилась, без 
сомнения, большим подар-
ком и для самих виновников 
торжества, и для всех лю-
бителей библиотеки. живой 
интерес вызвала и  презен-
тация, в рамках 20-летия НБ 
РИ,  первого национального 
буктрейлера по книге  писа-
теля и поэта  Хусейна  Пли-
ева, «Не удивляйте меня», 
созданная оператором   
М. Амирхановым. Лидия 
Мальсагова, заместитель 
директора НБ РИ отметила, 
что библиотека  намерена 
развивать формы распро-
странения и пропаганды 
книги  самыми разными до-
ступными ей способами, 
приглашая к сотрудничеству 
писателей и поэтов Ингуше-
тии.

В ходе празднования про-
звучало много выступлений, 
в которых каждый хотел вы-
сказать свои поздравления 
и пожелания коллективу НБ 
РИ, для многих ставшей, как 
отмечал Я. Патиев, третьим, 
после дома и работы, наи-

более часто посещаемым 
местом.

 Выступили: профес-
сор А.Х.Танкиев,  пред-
ставитель радио «Ангушт»  
А.Мержоев, преподнесший 
в дар библиотеке коллек-
цию аудиофонда радио «Ан-
гушт», главный редактор 
детского журнала «Села-
1ад» С.Майсигов, руководи-
тель НИИ  Б.Тангиев, глав-
ный редактор литературного 
журнала «Литературная Ин-
гушетия» Л.Тамасханова, 
А.Паров, М.Ужахов, А. Пли-
ев, Д.Оздоев и др. Свои 
стихи–посвящение библио-
теке прочитала профессор 
Т.В.жеребило, преподнеся в 
дар НБ РИ 100 экземпляров 
«Словаря лингвистических 
терминов» под своим автор-
ством.

  Был в числе многих па-
мятных моментов еще один, 
запомнившийся участни-
кам мероприятия. Директор 
НБ РИ Радима  Газдиева 
вручила  памятные медали 
«За вклад в развитие би-
блиотечного  дела Респу-

блики Ингушетия» (учре-
дителем медали  является 
НБ РИ),  деятелям, внес-
шим большой вклад в раз-
витие библиотечного дела, 
оказывающим содействие 
развитию библиотек, по-
полнению библиотечных 
фондов. Их обладателями 
стали  известные в Ингуше-
тии представители науки, 
культуры, государственные 
и общественные  деятели –  
А. Х. Танкиев, А. Х. Паров,  
В.  С. Евлоев, М. Б. Газдиева, 
Я.С.Патиев, М.С.Амриева, 
А.М.Базоркина, А. М. Базор-
кин, М. Гиреев.

Праздник продолжился 
в банкетном зале ДК Сун-
жи. Библиотекарей Ингу-
шетии от души угощали и 
поздравляли, представляя 
праздничную концертную 
программу, солисты Сун-
женского Дворца культуры, 
под руководством директо-
ра А.Матиевой. ЦБС Сунжи, 
работники двух основных 
библиотек района  поста-
рались, чтобы вторая часть 
празднества  тоже прошла 
на «ура». И им это явно  уда-
лось.

а.ГаЗГириева. 

Юбилей Национальной библиотеки
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Ее имя на слуху у каждой 
девушки и невесты в ре-
спублике, и оно не требует 
дополнительной рекламы 
или агитации.  В числе ее 
клиентов были и есть как 
именитые люди, обладаю-
щие высоким социальным 
статусом, так и прекрас-
ные девушки, живущие 
рядом с нами, на соседней 
улице. 

У нее талант делать са-
мый главный и волнитель-
ный  день в жизни каждой 
девушки не просто особен-
ным, но и незабываемым, 
наполненным живыми  
эмоциями и восхищённы-
ми взглядами окружаю-
щих.

Фатима Чергизова. На 
протяжении 22-х лет она 
занимается дизайном сва-
дебных платьев в Респу-
блике Ингушетия и владеет 
собственным свадебным 
салоном «Фатима» в г. На-
зрани.

На интервью Фатима 
согласилась не сразу, «а 
нужно ли мне это» - был 
ее первый вопрос. «Кому 
надо, тот меня знает, да и 
говорить-то особо не лю-
блю», - говорила  Фатима 
в перерывах между тем, 
пока давала рекоменда-
ции  и советы  пришедшим 
девушкам - будущим неве-
стам. 

Удивительно деловая, оба-
ятельная Фатима выделила 
в своем плотном графике 
около часа на интервью, од-
нако нескольких минут об-
щения с ней хватило, чтобы 
оценить ее высокий талант и 
профессионализм.

Она нашла себя в этой 
профессии. Если говорить о 
биографии Фатимы, то здесь 
отмечу, что по профессии  
Фатима закройщица седьмо-
го класса.  А родилась она  
в с.п. Ачалуки Малгобекско-
го района ЧИАССР.  Школу 
окончила там же. 

Закончила училище № 26 
в г. Грозном. Первым ме-
стом работы Фатимы стало 
швейное ателье № 19 по 
улице Розы Люксембург в  
г. Грозном. 

Оттуда в 80-ые годы она 
уехала учиться в г. Красно-
ярск на закройщика-моде-

льера, где показала блестя-
щие результаты в области 
моделирования и создания 
уникальных моделей. 

Во время нашей беседы 
Фатима  сказала замеча-
тельную фразу, в  которой 
выражено кредо самого са-
лона: «Невеста – это брил-
лиант. А наше свадебное 
платье – достойная оправа!»

Надо отметить, что сва-
дебные платья от Фатимы 
- это дорогие ткани, не всег-
да сложный, но всегда абсо-
лютно совершенный крой, 
идеальный пошив и детали 
— роскошные, контраст-
ные, необычные, заметные, 
но никогда не отвлекающие 
внимания от того, ради кого 
платье и создается — от не-
весты.

Фатима поведала нам о 
том, кто стал для нее идеа-
лом в мире моды и швейного 
дела, как она пришла в биз-
нес свадебных нарядов и что 
нужно знать каждой девуш-

ке, собирающейся замуж.

- Фатима, как Вы по-
чувствовали, что хотите 
шить? это было передано 
вам от родителей, вдохно-
вил чей-то пример?

- Все своё детство идеа-
лом и примером истинного 
воспитания женщины ин-
гушки и мусульманки для 
меня была моя бабушка по 
материнской линии. Когда я 
была ещё совсем малень-
кой, мама часто рассказы-
вала про неё: как она умела 
красиво шить, кроить. Ее 
пошив всегда отличался ка-
чеством, оригинальностью 
и подбором недорогих, но 
хороших тканей. женщиной, 
для которой швейное дело 
было не просто работой, а 
делом жизни, влечением 
души и сердца. Я и сама ча-
сто ощущала это чувство в 

себе, еще с раннего возрас-
та. Мама рассказывала, что  
когда всех ингушей выслали 
в  Казахстан, именно  бла-
годаря ее таланту их семья 
сумела выжить в тех невы-
носимых условиях голода, 
холода и неизвестности. С 
тех пор она  стала для меня  
идеалом, и тем самым сти-
мулом, тем самым двигате-
лем, мотивирующим меня 
моделировать и шить по сво-
ему собственному дизайну, 
создавать свои оригиналь-
ные изделия и творить пре-
красное. Да и  учёба в Крас-
ноярске доставляла  мне 
большое удовольствие и вы-
зывала неподдельно живой 
интерес, ведь там препода-
вали  самые лучшие профес-
сиональные мастера своего 
дела и опытные закройщики. 
В этом институте преподава-
ли  все азы швейного дела 
- от техники  моделирования 
до  этики обслуживания. 

- А Вы помните свою 
первую сшитую вещь, ког-
да еще обучались в Крас-

ноярске? 
- Да, конечно, 

помню. В Крас-
ноярске за нами 
был закреплен 
м е д и ц и н с к и й 
институт, кото-
рый находился 
неподалёку, и я 
сшила мужской и 
женский костюмы 
для семьи про-
фессоров, препо-
дававших в этом 
учебном заведе-
нии. Помню ещё, 
что мы с ними по-
сле этого очень 
с д р у ж и л и с ь , 
настолько, что 
они звали меня 
в свою семью, 
чтобы я с ними 
жила. 

Все то, что мы 
шили, показы-
вали на своей 
собственной вы-
ставке, которая 
организовыва-
лась в этом же 

институте. Прежде чем вы-
ставить, необходимо было 
создать свой уникальный 
эскиз, скроить, сшить и до-
вести сделанную модель до 
совершенства.

Мы учились всему - от 
«а» до «я». Были моменты, 
когда  не хватало ткани (а 
ткань должны были покупать 
сами девушки со своей сти-
пендии)  и многие девушки 
умудрялись делать костюмы 
даже из газеты. 

У нас был свой подиум, где 
мы имели возможность  де-
монстрировать  изделия, по-
казывать свои модели.

За время учёбы в Красно-
ярске мне вместе с другими 
студентами довелось посе-
тить Европейские страны со 
своими коллекциями: Чехос-
ловакию, Польшу, Германию, 
где делали показы своих мо-

делей на знаменитых 
подиумах того времени.  
За пределами Советско-
го Союза наше  учебное 
заведение нередко на-
граждали грамотами, 
мы становились лауре-
атами международных 
конкурсов и показов 
мод.

Позже, приехав из 
Красноярска,  устрои-
лась на работу заведу-
ющей швейного цеха в 
с.п. Ачалуки Малгобек-
ского района. Там я про-
работала несколько лет. 

 Затем стала работать 
на себя, несмотря на то, 
что в то время это счита-
лось подсудным делом: 
мне нередко угрожали, 
агитировали бросить 
эту задумку и работать 
как все. Но все их заме-
чания только подстеги-
вали меня и придавали 
решимости остаться 
верной сделанному вы-
бору. И, несмотря ни на 
что,  я решила открыть 
собственное дело. 

-  Получается, уже в 
то время в Вас была 
та самая предприни-
мательская жилка, ко-
торая так необходима 
начинающему бизнес-
мену. Ещё до развала 
Советского Союза Вы 
совершили некий пе-
реворот, организовав 
в Ингушетии  предпри-
нимательское  дело по 
пошиву одежды.

- Да, ведь приехав в 
Ингушетию, я была пол-
на решимости  создать 

собственное дело, органи-
зовать процесс работы ис-
ключительно в своих интере-
сах. В этом плане, как  уже 
говорила,  нащупала, пре-
жде всего, свободную нишу. 
желание стать признанной 
в своем деле,  чего-то до-
стичь в этой области я полу-
чила от швеи, закройщицы 
Лейлы  Евлоевой, жившей 
в г.Грозном. Он была, что 
называется, швеей от Бога, 
все, к чему она прикасалась, 
становилось прекрасным и 
особенным. В то время я ее 
спрашивала почему она не 
откроет собственный салон, 
ведь у неё огромный потен-
циал и профессионализм.  
Но в силу веяния того време-
ни мои слова были для неё 
более чем странными. 

А когда все вмиг поменя-
лось, началась война в Гроз-
ном,  я уже к этому времени  
создала свое дело. Приехав, 
она с сожалением говорила 
о том,  что не понимала меня 
тогда, мол, я была «мало-
леткой» рядом с ней и по-

этому считала мою позицию 
обычной в этом возрасте. 
Это было, по ее мнению, 
своеобразное проявление 
юношеского максимализма. 

В то время я открыла 
курсы кройки и шитья в г. 
Малгобеке, куда приезжали 
обучаться девушки и из Гроз-
ного и из других населённых 
пунктов Ингушетии и Чечни.  

Это был интересный пе-

риод. Я многих научила кро-
ить и шить, ко мне на курсы 
ходили даже мои школьные 
преподаватели. желающих 
было столько,  что в кабинете 
даже негде было присесть.  
Кабинет (а его площадь со-
ставляла 7 на 5 м.) с девяти  
утра до шести вечера был 
полон учениц, стремящихся 
постичь все азы кройки и ши-
тья. На своих курсах я  пре-
подавала и теорию, и прак-
тику. Было все как в обычной 
средней школе: мы чертили 
эскизы деталей одежды на 
специальной доске, вме-
сте переносили чертежи на 
ткань, а потом кроили, чтобы 
в итоге получить  интересное 
платье. Многие сейчас шьют, 
как я учила, в моем стиле, и  
часто вижу своих вчерашних 
выпускниц.

-  Как  пришли в бизнес 
по пошиву свадебных пла-
тьев?

- Было это так. Я  была 
уже замужем и меня попро-
сили родственники помочь 
собраться девушке, выхо-
дившей замуж, пошить ей 
вещи на приданое. Пошив ей 
все, что было запланирова-
но, я поинтересовалась, что 
она намеревается одеть на 
свадьбу, какой стиль свадеб-
ного наряда предпочитает - 
национальный или европей-
ский. Разузнав о ее вкусах и 
пристрастиях, начала шить 
платье в соответствии с на-
циональными традиция-
ми. Платье ручной работы,  
полностью обшитое жемчу-
гом. Модель действительно 
получилась  очень красивая 
и уникальная,  до сих пор 
хочется её повторить, и это 
был первый свадебный на-
ряд, который  я сшила. 

Когда  отдавала ей платье, 
у нее были слезы радости и 
восхищения  от увиденного. 
Я вообще не представляла, 
что могу сшить то, что  может 
вызвать такие эмоции.

 С тех пор меня начали 
искать по всей республике, 
и приходили именно за сва-
дебными платьями. Но даже  
тогда я   старалась не делать 
акцент именно на свадебном 
наряде. Было огромное же-
лание, оно и сейчас есть, от-
крыть «Дом моды» в нашей 
республике. Так, наверное, 
суждено было, после того 
платья и многих других зака-
зов, последовавших за ним,  
я как-то  втянулась в свадеб-
ную моду.

- С какими трудностями 
Вам пришлось столкнуть-
ся и как Вы их преодолели 
в этом деле?

- Как таковых трудностей 
особо  не было, правда всег-
да были моменты, когда мои 
ученицы, желая превзойти 
меня в искусстве моделиро-
вания и шитья, делали копии 
моих моделей. Идешь,  бы-
вало, по рынку и видишь: ви-
сит то ли твое платье, сши-
тое по твоему  эскизу,  толи   
не твое. 

- Фатима, а что сейчас 

модно в Ингушетии в обла-
сти свадебных нарядов? 

- Свадебная мода вообще 
сама по себе уникальная 
вещь. Когда ещё девушка 
может себе позволить быть 
настолько прекрасной и 
обольстительной, как в свой  
свадебный день! Платье мо-
жет быть любым по силуэту, 
тканям и декору, но оно тре-
бует к себе  много внимания. 

В этом вопросе наша глав-
ная задача – создать образ, 
который не только украсит 
невесту, но и подарит ей 
ощущение гармонии, совер-
шенства и индивидуально-
сти. Ведь для нее это  новый 
статус, новые впечатления, 
которые никогда не повто-
рятся, и запомнятся на всю 
жизнь. Это очень увлека-
тельный процесс, но и  очень 
ответственный.

- Какой стиль чаще вы-
бирают невесты в Вашем 
салоне: европейский или 
национальный, или, может 
быть, они отдают предпо-
чтение смешанному типу?

- Большинство заказов 
идут на пошив свадебных 
платьев в национальном 
стиле.  Есть, конечно, заказы 
на платья и в европейском 
стиле, но первый уверен-
но превалирует. Есть также 
смешанный вид. Это когда 
ткань, фурнитура, силуэт 
смоделированы в европей-
ском стиле, плюс сохраняют-
ся ингушские детали нацио-
нального свадебного наряда 
- чокхи. 

- В нашей республике 
очень много свадебных 
салонов.   Как Вы думаете,  
что привлекает будущую 
невесту в Вашем салоне? 

- Ну, во-первых, я сама под-
бираю «платье мечты» для 
каждой девушки с учётом  ее 
вкуса и желания, и, конечно, 
специально не поднимаю 
цены на свои изделия, что-
бы каждая девушка имела 
возможность быть самой 
красивой невестой, ведь до-
рого – не значит лучше. Мы 
хотим сделать мечту каждой 
девушки - быть самой обво-
рожительной и изысканной 
невестой - реальностью.

- Есть ли у Вас свои осо-
бые  секреты как подо-
брать правильно платье 
для невесты? 

- Прийти ко мне в салон 
(смеется). Шучу, конечно. 
Лично мне, чтобы сказать,  
что именно нужно девушке, 
какой стиль ей более подхо-
дит, необходимо визуально 
представить девушку, ее си-
луэт и внешние данные. 

 - А как выстроена  в ва-
шем салоне работа с кли-
ентом? Есть ли какой-то 
особый подход?

– Для нас основное прави-
ло работы -  это размерен-
ная, спокойная обстановка.  
Со стороны нашего персона-
ла  - особая доброжелатель-
ность, а со стороны клиента 
мы приветствуем наличие 
достаточного времени. В 
своем салоне стараемся 
создать уютную и комфорт-
ную атмосферу, чтобы не-
веста могла померить раз-
личные желаемые модели, 
определиться с фасоном, 
подобрать аксессуары, по-
советоваться с близкими. В  
работе мы руководствуемся, 
прежде всего, индивидуаль-
ностью и эксклюзивностью 
подхода к каждой клиентке.

- Каков сейчас ассор-
тимент салона «Фати-
ма»?

- Основной акцент де-
лаем на национальных 
платьях, есть и евро-
пейские,  есть наряды 
на второй день свадьбы, 
вечерние платья. Кроме 
этого мы запускаем ли-
нию свадебных хиджа-
бов.

- Фатима,  сколько 
нужно времени, чтобы 
сшить платье?

- На качественно сши-
тое платье необходимо 
затратить около двух не-
дель, но мы всегда ста-
раемся идти навстречу 
клиентам и при необхо-
димости сокращаем сро-
ки пошива модели, зача-
стую работая до поздней 
ночи – так много бывает 
у нас заказов.

- Ваши проекты и  ди-
зайны -  вы сами всем 
этим занимаетесь и 
придумываете или же 
у вас есть помощники?

- Я только моделирую 
будущие платья, крою,  
делаю примерки на за-
казчика, веду полностью 
заказ. А всю оставшу-
юся работу выполняют 
мои помощницы: кто вы-
шивкой  занимается, кто 
свадебным головным 
убором,  кто фату шьёт  
и т.д.

- Я заметила,  по ре-
спублике развешаны 
ваши баннеры о пред-
стоящем мероприятии. 
Что именно вы плани-

руете провести?
-  Мы планируем провести 

показ  нашей новой коллек-
ции свадебных, вечерних 
платьев и платьев на вы-
пускной бал под названием 
«жемчужина». Он состоит-
ся 15 июня т.г. в 15.00 ч. в 
ресторане «Небоскреб» в г. 
Магасе.

- Расскажите о создании 
вашей новой коллекции. 
Чем собираетесь удивить 
ваших гостей?

- Мы собираемся предста-
вить на нашем показе весен-
не-летнюю коллекцию 2013 
года, созданную в лучших 
традициях национальной 
красоты, прекрасную ингуш-
скую невесту с европейским 
взглядом. Роскошные наря-
ды в духе новых технологий 
увидят гости, которые будут 
на нашем показе. Безупреч-
ный крой, лаконичный силу-
эт в сдержанной цветовой 
гамме. Палитра весенних от-
тенков от кристально-белого 
до перламутрового цвета и 
очень много редких и слож-
ных тканей, сложные ап-
пликации и сложная ручная 
работа, создаюшие простоту 
и конструктивность образа. 
Самым главным украшени-
ем сезона станут длинные 
бальные платья, представ-
ленные на показе.

- Что бы вы посовето-
вали невестам, отправля-
ющимся на поиски своего 
свадебного платья?  На 
что им нужно опираться, и 
чем руководствоваться в 
первую очередь?

- Будущие невесты долж-
ны быть свободны в своем 
выборе, но  отдавать пред-
почтение нашим националь-
ным традициям. Выбирать 
платья  по душе, ведь в 
настоящее время многие 
свадебные дизайнеры ста-
раются придумать новые 
модели платьев, ища раз-
нообразные такни.  Все это 
делается вопреки тому, что 
невеста в первую очередь 
должна быть счастливой и 
красивой, а сделать ее такой 
может только ее «то самое» 
платье.

- Какая она, девушка в 
стиле «Фатима»?

- Я думаю, это жизнера-
достная, и в то же время 
скромная девушка. Она 
должна уметь себя правиль-
но  подать  в соответствии 
с нашими  национальными 
адатами и религиозными 
ценностями.

Беседу вела 
жаридат евкУрова

СЕРДАЛО 4 стр.№ 122-123 (10449-450), 7 августа 2010 года

Учредитель Правительство 
Республики  Ингушетия

Главный 
редактор

Якуб
ПАТИЕВ

Редакцион-
ная
коллегия:
А. Газдиев
Т. Дзейтова
Я. Султыгов
И. Тимурзиев
М. Барахоев
М. Ханиев

Адрес редакции:
Республика Ингуше-
тия,
386100, г. Назрань,
пр. Базоркина, 60
тел.: 22-84-11
тел/факс: 22-15-78
электронная почта:
serdalo@yandex.ru
Сайт газеты:
www.gazeta-serdalo.ru

Дизайн и верстка:
И. Хаутиев.

Газета зарегистрирована 
Управлением 
Росохранкультуры по 
ЮФО 
г. Ростов-на-Дону.
Рег. ПИ № ФС 10-6526 
от 5 марта 2007 г.

Авторы публикаций несут 
ответственность за достовер-

ность приводимых фактов, 
цифр и т.п.

Мнение авторов необяза-
тельно совпадает с точкой 

зрения редакции.
При перепечатке ссылка на 

газету обязательна

В газете публи-
куются аяты
Священного 

Корана,
редакция про-
сит читателей 
относиться к 
газете уважи-

тельно

Набор и верстка произ-
ведены в  компьютерном 
центре редакции газеты 

«Сердало»

Дежурный редактор:
А.И.Газдиев

Время подписания номера 
в печать: 

29.05.2013. 11.00

Газета отпечатана 
в ООО «Тетраграф»

с готовых диапозитивов 
Адрес:  КБР г.Нальчик, 

пр-т Ленина, 33

Заказ № 

Тираж: 2200 экз.

СЕРДАЛО№ 69 (11004), 30 мая 2013 года 4 стр. 

ОБъЯВЛЕНИЯ
ГБОУ «Гимназия №1 г.Карабулака» объявляет набор уча-

щихся в 10 нефтяной класс.
Справки по тел.: 44-40-61.

Утерянный аттестат серии А № 9878969, выданный СШ №1 
в 2003 году на имя Боковой Зарины Адамовны, считать не-
действительным.

ПРОФЕССИОНАЛ

КОГДА ЛЮБИМАЯ РАБОТА – 
ВЛЕЧЕНИЕ ДУШИ И СЕРДЦА

Фатима Чергизова

Предоставление государственных 
услуг в электронном виде

Уважаемые жители Республики Ингушетия! 

В соответствии с Федеральным законом № 210  от 
27.07.2010 г. «Об организации государственных и муници-
пальных услуг» подразделениями ГИБДД предоставляется 
возможность получения государственных услуг в электрон-
ном виде на сайте WWW.GOSUSLUGI.RU. Для того чтобы 
воспользоваться услугой, необходимо зарегистрировать-
ся на портале WWW.GOSUSLUGI.RU  и через «Личный ка-
бинет» выбрать её в разделе, который относится к ГИБДД. 
Затем нужно заполнить заявление, выбрать подразделение 
госавтоинспекции и дату, когда гражданин планирует полу-
чить государственную услугу. После этого придется распеча-
тать электронный билет на получение услуги, заполненный 
бланк заявления и квитанцию на оплату государственной по-
шлины. Для того чтобы зарегистрироваться на сайте WWW.
GOSUSLUGI.RU необходимо знать свой номер СНИЛСа 
(страховой номер индивидуального лицевого счета). Получая 
государственную услугу через Единый портал, вы значитель-
но сократите время ожидания. Пользуйтесь возможностями 
Единого портала, предоставляемых госавтоинспекцией.

Перечень услуг, предоставляемых госавтоинспекцией:
• государственная регистрация автомототранспортных 

средств и прицепов к ним; 
• регистрация нового или бывшего в употреблении авто-

транспортного средства; 
• регистрация нового или бывшего в употреблении автомо-

тотранспортного средства или прицепа; 
• временная регистрация ранее зарегистрированного авто-

мототранспортного средства и (или) прицепа в другом регио-
не по месту пребывания; 

• получение дубликата свидетельств о регистрации и (или) 
паспортов и (или) регистрационных знаков автомототран-
спортных средств и (или) прицепов; 

• внесение изменений в регистрационные данные автомо-
тотранспортных средств и (прицепов), связанных с заменой 
номерных агрегатов (кузов, двигатель, шасси); 

• внесение изменений в регистрационные данные автомо-
тотранспортных средств и (или) прицепов, связанных с изме-
нением цвета ТС (кузова, кабины); 

• внесение изменений в регистрационные данные автомо-
тотранспортных средств и (или) прицепов , связанных с вне-
сением изменений в конструкцию; зарегистрированного ТС; 

• снятие с регистрационного учета автомототранспортных 
средств и(или) прицепов в связи с вывозом за пределы РФ;

• снятие с регистрационного учета автомототранспортных 
средств и (или) прицепов в связи с прекращением права соб-
ственности; 

• снятие с регистрационного учета автомототранспортных 
средств и(или) прицепов в связи с утилизацией; 

• прием квалификационных экзаменов и выдача водитель-
ских удостоверений;

• получение справки, подтверждающей выдачу водитель-
ского удостоверения; 

• получение водительского удостоверения; 
• получение временного разрешения на право управления 

транспортными средствами; 
• замена водительского удостоверения. 

Пресс-служба УГиБДД МвД по ри

Единый государствен-
ный экзамен по матема-
тике пройдет 3 июня по 
новому регламенту, кото-
рый затруднит «слив» от-
ветов в интернет, сообща-
ет ИТАР-ТАСС со ссылкой 
на министра образования 
Дмитрия Ливанова.

«Экзамен по математике 
пройдет по немного другому 
регламенту, который затруд-
нит эту схему. Не хочу гово-
рить о конкретных решениях, 

чтобы не дать адаптировать-
ся тем, кто этим занимает-

ся», - отметил глава мино-
бразования.

Напомним, что 27 мая по-
сле появления в сети отве-
тов ЕГЭ по русскому языку 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев предложил анну-
лировать результаты экзаме-
на тех школьников, которые 
поделились ответами с това-
рищами. 

По данным министерства 
образования, выявлено уже 
около 30 случаев попадания 
материалов ЕГЭ по русскому 

языку в интернет в 18 регио-
нах страны.

ЕГЭ по математике 
защитят от «слива» 
ответов в интернет

Минтруда Ингушетии 
готовит подарок юным 
жителям республики 
ко Дню защиты детей

К международному Дню защиты детей министерство 
труда, занятости и социального развития республики 
подготовило подарок юным жителям Ингушетии. 

«Так, с 1 июня в Малгобеке, Назрани, Карабулаке и в  
с.п. Орджоникидзевское состоятся праздничные бесплатные 
цирковые представления артистов», - сообщает ведомство. 

С 4 июня, в день празднования 21 годовщины образова-
ния республики, на открытии республиканского реабилита-
ционного центра в Магасе будет подготовлено оригинальное 
представление клоунов с дрессированными медведями. На 
территории центра будет открыт красочно оформленный жи-
вой уголок для детей инвалидов, где будут находиться раз-
личные, в том числе и экзотические птицы и звери. 

Пресс-служба правительства ри 


